

ANUNCIOS Y COMUNICADOS
A PRECIOS CONVENCIONALES
DIRECTOR: F. AZZATI.
No se devuelven los originales aunque no
se inserten.
NÚMERO SUELTO 5 CÉNTIMOS
Martes 4 de Marzo de 1913.

EL PUEBLO

DIARIO REPUBLICANO DE VALENCIA

Fundador: V. Blasco Ibañez

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
En Valencia, al mes pesetas 1,50
Fuera, el trimestre 4,50
Extranjero (Unión Postal), trimestre 9,00
OFICINAS É IMPRENTA
D. JUAN DE AUSTRIA, 14
Teléfono 741
NÚMERO SUELTO 5 CÉNTIMOS
Año XX.—Núm. 7.639



D. O. M.
EL SEÑOR

DON JOSÉ GINER GRAU

del Comercio de elaboración de arroces
PROPIETARIO

Falleció ayer, en Tabernes de Valldigna, á los 73 años de edad
habiendo recibido los Santos Sacramentos

R. I. P.

Su desconsolada viuda doña Daniela Martí Palomares, hijos doña Daniela, don José, doña Josefa, D. Vicente, doña Isabel, doña Carmen, D. Enrique y D. Bautista, hijos políticos D. Bautista Llacer, D. Francisco Bixquert y doña Josefa Perepérez, nietos, hermanos políticos, sobrinos y demás parientes participan á sus amigos tan sensible pérdida y les suplican asistan á la conducción del cadáver, que se verificará esta, mañana desde la casa mortuoria al Cementerio de dicha población.

Venéreo, Sífilis

Las curaciones, se cortan en dos días con las «cápsulas» de «Koch». Língas, bábores, «Pomada Koch» para limpiar la sangre de humores, «Depurativo Koch». Cura rápida, secreta y sin peligros. Vende en Valencia: Botica San Antonio, Mercado, 71; Quím., San Fernando, 34, y otras.

Academia de idioma italiano

á cargo de D. Francisco Barbaró
calle de Pizarro, núm. 4, 3.

Debates municipales

LA SESION DE AYER

A las cinco de la tarde ocupa la presidencia el primer teniente de alcalde señor Danquells.

Se aprueba el acta de la sesión anterior.

Orden del día

Se acuerda desistir de la línea que asigna mayor ancho á la calle de la Beneficencia.

A propuesta del Sr. Romero se acuerda que pase á estudio de la comisión de Paños un dictamen proponiendo autorizar á Juan Bautista Carrionell para instalar un kiosco de refrescos en el jardín de Ribera, frente al Ateneo Mercantil.

Con una enmienda del Sr. Vives Liern se acuerda suspender la subasta del adomado de la ronda en el trayecto comprendido desde el puente de la Trinidad al del Real y que por el arquitecto se modifiquen las condiciones que se refieren al asunto.

ner en solfa el concejal republicano el liberalismo de los liberales.

García Dutrás (D. J.): El Sr. García Dutrás (D. Manuel) es más liberal que su señoría republicano: nadie, ni menos el señor Samper puede poner en duda sus ideas liberales.

Samper: No soy yo quien pone en duda el liberalismo: son los acuerdos que constan en las actas de las sesiones municipales los que evidencian mi afirmación.

El Sr. Paredes rectifica diciendo que ha oído opiniones autorizadas de comerciantes y periodistas opuestas á la celebración de la Feria en el mes de Julio, porque resulta un desastre económico.

Al oír esto—añado—yo pensé en la conveniencia de probar un año á celebrar la Feria en Mayo.

El Sr. Monleón propone que se deje el dictamen sobre la mesa, pues quizá con vana convocar una Asamblea de las fuerzas vivas, en la que se expongan todas las opiniones.

Dice que la Agrupación Gremial, Comercial é Industrial se reunirá para tratar del asunto.

El Sr. Amat dice que los tiempos han variado y que á su juicio la celebración de la Feria en Julio no tiene razón de ser.

Problemas un año—dijo—á celebrarla en Mayo, y según el resultado que dé sabremos á qué afoneros en años sucesivos.

El Sr. Paredes francamente defende la Feria en Mayo, porque sin duda vendrán por esa fecha á Valencia los turistas que visitan Andalucía.

Añade que la fecha de los festejos se acordará en la segunda sesión que celebre la Junta de Feria.

Interviene el Sr. Crú. Como el Sr. Monleón entiende que antes de adoptar, en principio, acuerdo alguno, procede consultar al comercio y la industria, cuyo parecer precisa oír acerca de la conveniencia de variar la fecha de la Feria.

Entiendo que esta cuestión no debe ser de votos monárquicos frente á votos republicanos: todos los concejales son mandatarios de Valencia, y á ella se deben por encima de diferencias políticas.

El Sr. Paredes dice que ha oído el parecer de varios individuos á quienes les afecta la Feria y á los representantes de la Prensa, partidarios de que los festejos se celebren en Mayo.

Crú: A ver si aquí se han presentado instancias de Círculos y Sociedades pidiendo la supresión de la Feria de Julio.

Paredes: No se han presentado, pero recuerdo su señoría lo ocurrido con la pasada Feria, que el público y la Prensa se quejaba del funesto resultado de la misma.

Votos nominalmente el dictamen, siendo aprobado por la mayoría.

Los republicanos votan en contra.

aciones entre Valencia y Zaragoza, y Valencia y el resto del Norte de España.

El Sr. Prieto ruega á la Alcaldía que tome con gran interés el asunto, ofreciendo el Sr. Banquells transmitir el ruego al Alcalde.

Finalmente se acuerda: que para los efectos de la sanción penal aplicable á los gremios de tabajeros de esta capital en armonía con los acuerdos de bonificación adoptados por el Ayuntamiento, se tengan en cuenta tan solamente las infracciones de las Ordenanzas formuladas por la Corporación para la Administración y cobranza del arbitrio sobre carnes, en cumplimiento de lo dispuesto en el art. 119 del Reglamento de 29 de Junio de 1911, con exclusión completa de aquellas otras infracciones que puedan afectar á las Ordenanzas municipales de la ciudad, aprobadas por el Gobierno civil de la provincia en 2 de Enero de 1880, y que el reconocimiento veterinario á que debe someterse el bacalao que se introduce en Valencia, se efectúe en las Estaciones sanitarias, procurando los funcionarios encargados de llevar á cabo la inspección, que ésta, cuando se trate de grandes partidas, se realice de forma y manera que no se interrumpa notoriamente el tráfico.

Despacho extraordinario

El Regional Foot-ball Club solicita permiso para jugar en el club destinado á mercado de Colón.

Acuérdase conceder el permiso.

El Sr. Prieto propone que se solicite del Estado el aumento de ingenieros encargados de la verificación de contadores eléctricos en Valencia y la provincia.

Apruébase.

El Sr. Guillén propone que el Ayuntamiento consigne 250 pesetas para la confección de una bandera copia de la «Señora» con destino á uno de los buques de guerra.

Así se acuerda.

El empréstito y la Conversión de la Deuda.

(Ocupa la presidencia el Alcalde.)

El Sr. Samper habla del proyectado empréstito, obra en la que dice deben tener intervención todos los concejales.

Dirigese al Alcalde y aludiendo á lo avanzado que se hallan los trabajos del empréstito dice que en interés de la mayoría debiera estar el poner á la minoría republicana en antecedentes de lo realizado hasta ahora.

Porque vosotros—dice—hacéis alarde de traer aquí los dictámenes y votarlos con evidente menoscabo de los 14.000 ciudadanos que representa esta minoría.

Propone, ya que el asunto está á tratar por la comisión de Hacienda se convoque á ésta en el salón de sesiones, invitando á la Prensa, antes de elevar dictamen al Ayuntamiento.

Asimismo solicita que se aprobe un estado de los créditos y débitos del Ayuntamiento, con expresión de fecha, origen y cuantía de cada uno de ellos como igualmente de los créditos que devengan interés.

Estos antecedentes se deberán elevar á la comisión de Hacienda en que se trate del empréstito.

Le interrumpe el Sr. Maestre, replicándole el Sr. Samper que en la sesión inaugural del Ayuntamiento, él (el Sr. Maestre) se mostró opuesto al empréstito.

El Alcalde pronuncia un extenso discurso. Dice que no se trata de hurtar el asunto á la intervención de la minoría republicana ni de la Prensa, que tiene representación en la comisión para la Conversión de la Deuda.

Afirma que oportunamente se convocará á todo el Ayuntamiento antes de tratar en sesión pública del asunto.

El Sr. Maestre dice que la minoría republicana tiene representación legal en la comisión y que si no ha aportado iniciativas y dejado oír su voz, habrá sido por propia voluntad.

Añade que, en efecto, él se mostró opuesto al empréstito en la forma que lo proponía el anterior Ayuntamiento, por estimar poco convenientes las condiciones como se iba á llevar á cabo.

Añade á las negociaciones que se realizaron con el Sr. Castillo, de Madrid, á su juicio poco claras, y dice que se opuso á que los concejales del anterior bienio continuaran formando parte de la comisión de Conversión de la Deuda.

En cuanto á los datos sobre créditos y débitos del Ayuntamiento, indica que se

hallan á disposición de todos los concejales en el negociado de Hacienda.

Añade que la mayoría monárquica podrá equitativa, pero procede con toda corrección y dando garantías para que Valencia vea que labora con claridad.

Marín: Si, esa claridad ha quedado patente hoy en los asuntos que se han dejado sobre la mesa (alude á la expropiación de los terrenos del huerto de Vivó).

Maestre: Para eso, para que se vea que obramos con entera claridad, se han dejado esos asuntos sobre la mesa: yo venía con los datos necesarios para defender el dictamen.

Crú: Y yo también para impugnarlo. Habla el Sr. Vives Liern explicando, á su modo, por qué es partidario del empréstito: por la disminución del interés, porque se pagará á los modestos acreedores del Ayuntamiento y porque quedará un remanente para realizar reformas urbanas.

Marco Jimeno: Pero no quedamos en que su señoría quería á Valencia-labradoría (Risas).

Vives Liern: Labradoría «ab aspectu de Regina».

(Más risas.)

Samper: No, dijo todo lo contrario. Continúa el Sr. Vives Liern y aludiendo al Sr. Crú, que forma parte de la comisión de Conversión de la Deuda, dice que este concejal se mostró partidario del empréstito.

Crú: Yo me mostré partidario del empréstito, en tanto éste se hiciera en buenas condiciones y sólo para unificar la deuda; no para pago de ciertas deudas.

Ocupase del Alcalde como ordenador de pagos y dice que cuando un acuerdo envuelve perjuicio para los intereses municipales, debe suspenderlo.

(El Alcalde abandona la presidencia, que ocupa el Sr. Banquells, sentándose en los escaños de los liberales.)

Ibáñez Payés: Fido la palabra.

El Sr. Crú termina rechazando las insinuaciones de los Sres. Maestre y Vives Liern.

Rectifica el Sr. Samper diciendo que no era su propósito plantear un debate. Celebra que el Alcalde haya abandonado la presidencia para discutir el asunto en vez de hacerlo desde su sitial.

Niega que la Prensa tenga representación en la comisión ni que los periódicos hayan sido convocados: se invitó al presidente de la Asociación de la Prensa, entidad fundada para el socorro mutuo de los asociados.

Censura á la mayoría monárquica, que sólo ha concedido un puesto en la comisión de Conversión de la Deuda á la minoría más numerosa del Ayuntamiento.

Y cuando aquí—dice—se ha prescindido de los republicanos para formar presupuestos extraordinarios y se ha traído un presupuesto ordinario que desconocimos hasta el momento de discutirlo, no puede estar más justificado el pedir que se aporten los antecedentes de créditos y débitos.

Ataca enérgicamente á la coalición, siendo interrumpido por el Sr. Prieto que dice que la mayoría actual ha recaudado más en 1912 que ninguna otra mayoría.

Samper: La culpa es de los alcaldes que no se preocuparon de recaudar, en vez de dar volantes á manos llenas.

Añade: Ya veremos á fin de año cómo se salda el presupuesto.

Alcón: No se saldará con millón y medio de déficit como el del pasado año.

Samper: Ya hablabamos de todo eso, porque precisa ver si es verdad esa desastrosa administración republicana de que habláis.

Además, y concretándonos ya al empréstito, yo digo lo que el jefe ilustre de los republicanos de Castellón: que no debe hacerse ningún empréstito si no se cuenta con la unanimidad del Ayuntamiento.

Varios concejales monárquicos: Ese empréstito se hará para pagar vuestras trampas.

Samper: ¿Qué es eso de trampas? ¿Acaso cuando en 1904 tomaron los republicanos el gobierno de la ciudad no había deudas?

Prieto: Aquí tengo el estado.

Samper: ¿Las había?

Prieto: Sí.

Samper: Pues volviendo la oración por pasiva, yo podría decir que los republicanos hicieron un empréstito para pagar las trampas de los monárquicos.

Criado: Y nosotros las vuestras.

Alcón: Las mayorías republicanas tuvieron á su disposición y gastaron millones.

Monleón y Marín: Ahí están las reformas urbanas, que justifican la inversión de esos millones.

Termina el Sr. Samper diciendo que, según las manifestaciones de los Sres. Maestre y Vives Liern, si se les demuestra que el empréstito, en la forma que se propone, es perjudicial vendrán obligados á combatirlo.

Habla el Sr. Ibáñez Payés en términos de gran violencia, y dice que quizás hoy se hacen algunos periódicos de que, merced al Sr. Samper, se van á dar facilidades á la Prensa para su informe acerca del empréstito. Es decir, lo dirán cuando ya estaba en el ánimo de la mayoría dar esas facilidades.

En forma desusada cierra contra la Prensa, contra dos periódicos especialmente—dice—aludiendo á *El Mercantil* y á *El Pueblo*, que han hablado de inmoralidades y de nebulosidades en un asunto que desconoce.

Rechaza los ataques de dichos periódicos que han hablado de memoria, formulando algunas acusaciones gratuitas, que él desprecia en nombre de la mayoría.

(El Sr. Ibáñez Payés está colérico, congestionado.)

En párrafos de gran vehemencia dice que es cuestión de decoro para el Ayuntamiento y para la mayoría el pagar á los modestos acreedores que se ven obligados á recurrir á la usura.

Y ya sé—dice—que aquí no puede haber esa unanimidad á que alude el señor Samper, porque lo que se persigue es que lleguemos á no poder pagar las atenciones indispensables, para pregonar el fracaso, el desastre de la coalición.

No, esto no será.

Defiende el empréstito en todas sus partes, y dice que es preciso realizar reformas urbanas, no precisamente por estética, sino por necesidad de la población, del tráfico que aumenta.

Rectifica el Sr. Crú, insistiendo en sus anteriores manifestaciones y diciendo que no debiera ser honrado: hay que parecerlo también.

Añade á las mayorías monárquicas y republicanas recordando que si éstas incurrieron en deudas, se trocaron en mejoras urbanas. En cambio los monárquicos hicieron deuda y no realizaron mejora alguna.

(El debate se desenvuelve en medio de grande agitación y de frecuentes interrupciones.)

ELECCIONES PROVINCIALES

Candidatura Republicana

Distrito de Serranos

D. Daniel Garcés Tormos.
NOTARIO

D. José Martí Marco.
INDUSTRIAL

Distrito de San Vicente-Torrente

D. Joaquín Mateu Carrasco.
PROPIETARIO

Distrito de Chiva-Carlet

D. José Palafox Llorca.
MÉDICO

Distrito de Requena-Ayora

D. Joaquín Ferrer Herrero.
PROPIETARIO

El Sr. Crú recuerda el éxito brillantísimo de los empréstitos emitidos por los republicanos, y dice que ahora ocurrirá que con el empréstito se harán determinadas expropiaciones y determinados pagos. Con lo cual se evaporará el dinero y luego la deuda será mayor.

Ibáñez Payés: No, porque en una de las bases del empréstito se dice que los pagos de créditos atrasados los acordará el Ayuntamiento.

Crú: ¿El Ayuntamiento, la mayoría? Ibáñez Payés: Naturalmente.

Crú: ¿Pero si la mayoría sois vosotros! (Grandes risas en los monárquicos.) Termina el Sr. Crú diciendo que no es prueba de buena administración empeñarse en nuevas expropiaciones como las que se traían á la sesión de hoy.

Prieto: Yo sólo he de decir que desde que la mayoría monárquica se sienta en estos escaños, el papel municipal se cotiza con tres enteros sobre el tipo que alcanzaba en 1911.

Samper: Lo cual quiere decir, dada la garantía que se atribuye la mayoría, que el proyectado empréstito se cubrirá á la par.

Concreta su proposición acerca del estado de los créditos que pesan sobre el Ayuntamiento.

Censura al Alcalde, que ha escogido mala la ocasión para combatir violentamente á la Prensa.

También á mí se me ataca—dice—y me resingo y no protesto.

Dice que el remedio para los compromisos del Ayuntamiento no está en el empréstito, ya que los ingresos han de salir de las clases acomodadas, ¿por qué no acometéis esa obra y os dejáis de empréstitos?

No, vosotros prometisteis realizar unas economías que han resultado ficticias, porque se han limitado á privar del pan á pobres empleados, doctrochando, en cambio, mayor cantidad en volantes y en gastos innecesarios.

Aumentad los ingresos y realizad las mejoras que más enaltecen á los Ayuntamientos modernos: cultura é higiene.

Creed escuelas, mejorad las condiciones del subsuelo, y dejad de estar de empréstitos, como éstos no se hagan en condiciones de conveniencia para el Ayuntamiento.

Reconoce que aun siendo el Sr. Ibáñez Payés un Alcalde honrado, está incapaz para intervenir imparcialmente en el asunto del empréstito, llevado de su afán por pagar á los acreedores.

Rectifica brevemente el Sr. Ibáñez Payés, mostrándose enamorado del empréstito, merced al cual pagará el Ayuntamiento sus deudas y se desenvolverá económicamente con perfecta normalidad durante varios años.

Apruébase la proposición del Sr. Samper, y termina este debate.

(Ocupa la presidencia el Alcalde.)

Ruegos

El Sr. López (D. E.) solicita plantas y arbutos para una velada que ha de celebrar la Sociedad de Peluqueros, promoviendo el Alcalde atender el ruego.

Solicita el Sr. Ferrer Peset que la Alcaldía tome posesión de los terrenos del Ayuntamiento situados en el lado izquierdo del camino del Grao, que averigüe á quiénes pertenecen los de dueño ignorado, á fin de evitar que alguien se crea con derecho á invocar títulos posesorios sobre dichos terrenos.

El Alcalde ofrece interesarse en el asunto.

Acto seguido se levanta la sesión, á las 7:50 de la noche.

Desahogo infantil

El Alcalde ataca á la Prensa

A la Prensa republicana, naturalmente. Cuando terminó la sesión de ayer, hubo una gran agitación, que comentando la insolita actitud del Sr. Ibáñez Payés frente á los periódicos republicanos, exclamó: «¡Bueno lo van á poner mañana esos periódicos!»

Todavía no; entre otros motivos porque si al cometer la mayoría el bárbaro atropello con los empleados municipales que fueron arrojados al arroyo, sin finalidad práctica para los intereses municipales, observamos una conducta benévola con el Alcalde que sancionaba semejante indignidad, incurriamos hoy en manifiesta torpezza poniéndonos á tono con nuestro implacable adversario.

Entonces si tendría razón el Sr. Ibáñez Payés para juzgarnos apasionados ó injustos, puesto que ante su infantil desahogo nos destábamnos en feroces diatribas contra él.

Además, el Alcalde es uno de los componentes de la coalición que no se recata

en decir, venga ó no á pelo, que se le da tres pitos cuanto digan los periódicos de oposición.

Incidentalmente se trató del empréstito para hacer la conversión de la Deuda... y lo que cuelga; quiso intervenir el Alcalde en el debate, primero desde la presidencia y luego desde los escaños. Tomó el asunto por el lado que quería: el de la moralidad y la honradez, y lo echó á perder. Fuése del seguro, perdió la calma, la equanimidad inherente al cargo que ostenta. Nos apostrofó con la palabra, con el gesto y la mirada. Parecía el carlista López cuando en un debate, falto de razón, se ve acorralado y echa las cosas á barato.

Por lo que á nosotros toca, diremos muy alto que como nada debemos ni nada nos hemos pedido á éste como á los anteriores Alcaldes, nos consideramos relevados de guardarle la menor consideración si nos creyésemos agraviados.

Pero ya que el Sr. Ibáñez Payés se convierte espontáneamente en panegirista del proyectado empréstito, lo empleamos para en su día demostrarle que si el negocio se realiza en la forma propuesta será un mal negocio para el Ayuntamiento. Y como en asuntos de esta naturaleza tanto se pece por mala fe como por falta de perspicacia y de sinceridad, nada vale invocar la honradez, vocablo de que ayer usó y aun abusó, extemporáneamente, el Alcalde.

¿Qué quiso patentar á través de su trunca oratoria, que es honrado? Pues apíntese siete, y sepa que aun siendo, en la aceptación que suele darse á este concepto, la coalición, de que forma parte, ha cometido actos de mala administración, verdaderas inmoralidades, demostradas y no desmentidas por nadie.

Y, lo repetimos: para los efectos de lesionar la caja municipal, tanto monta que el Alcalde se luce como que ignore ó tolere que otros lo hagan.

Aquí se ha pretendido engañar á las gentes prometiendo economías que son una ficción, porque los cargos suprimidos aparentemente al decretar la cesantía de empleados, se han cubierto luego por medio de volantes.

Y el Alcalde lo sabe, y calla y paga.

Quiérese también convencer á la opinión de que el anterior presupuesto ordinario fué aprobado por los republicanos—lo cual no es verdad—y que se liquidó con un déficit de un millón quinientos veintiseis mil pesetas—lo cual es mentira—y esto se dice, sin duda, para justificar la aprobación de los tres presupuestos extraordinarios confeccionados y aprobados por la coalición, «que venía dispuesta á concluir con el abuso de las transferencias».

También esto lo ha tolerado y hasta jaleado el Alcalde en sus expansiones privadas.

El Alcalde paga créditos á contratistas protegidos de la mayoría—los gestionadores de pagos—que se expresaron en la sesión anterior al decreto de cesantía de empleados, se han cubierto luego por medio de volantes.

¿Cuidado que el pago por la colocación de dichas vías es de los de carácter preferente?

Y eso no es administrar rectamente, D. Fernando; como tampoco el suspender la publicación de los pagos que ordena la Alcaldía.

Nosotros no creemos así, en absoluto, que la regularidad en verificar los pagos se deba precisamente á influencias de esta ó la otra mayoría; pero bueno es que se sepa que hasta el tercer trimestre, inclusive, de 1911 se abonaron con puntualidad los salarios por locales de escuelas, y que actualmente se deben por el expresado concepto los trimestres: cuarto de 1911, tercero y cuarto de 1912 y lo que va de 1913. Así se explica que abierto un concurso para los propietarios ofrecían locales destinados á escuelas municipales el Ayuntamiento tenga que pasar por el bochorno de no recibir apenas ofertas.

Esto, señor Alcalde, revela incapacidad, abandono y desde luego una completa ignorancia de los deberes que el cargo impone: esto es un acto de mala administración.

Porque como ya hemos convenido en que usted es un hombre honrado, no sería justo atribuir á otros móviles el retraso en hacer efectivos esos pagos.

Al Alcalde le consta que los ex vigilantes sanitarios Torró y Llopis eran unos funcionarios tan expertos como celosos en el cumplimiento de su deber, que por realizar servicios meritorios en beneficio de los intereses municipales merecieron expresivos votos de gratias de la Corporación, y que, cuando se les quitó la suya y denunciaron irregularidades, recibieron como premio á su lealtad la cesantía, que el Sr. Ibáñez Payés votó y firmó, á sabiendas de que cometía una iniquidad.

El Alcalde sabe—ó debiera saberlo—que infinidad de individuos vagos de profesión, cobran jornal por volante; y paga y calla, y ni en sesión pública ni oficiosa, se desmiente á la Prensa que denuncia este constante atropello á la caja municipal.

El Alcalde sabe que la expropiación de los terrenos del huerto de Vivó es un escándalo, como lo es el *monio* de 12.500 pesetas voladas por el y sus compañeros de mayoría para regalárselas al dueño del edificio-convento de Santa Clara. Y calla y paga—ó pagará—esa suma, que en buena lógica y estricta justicia ha debido abonar el propietario al Ayuntamiento, á cambio

Pulidores

bien impuestos, trabajo todo el año, buen jornalero, se necesitan.

Padre Jofre, núm. 5, bajo.

ESLAVA

Compañía cómica-dramática

Funciones para hoy

A las 8 y 1/2 de la tarde.

FEDORA

A las 9 y 1/2 de la noche.

Un negocio de oro

Teatros

PRINCIPAL.

Despedida de Tórtola Valencia

Ayer, tarde y noche, fué ovacionadísima la genial zarzuela, que se ejecutó en sus brillantes danzas, tan artísticas como originales.

Por la noche, especialmente, en que se despedía de este público, escuchó entusiastas salvas de aplausos, siendo obsequiada con un hermoso ramo y una delicada castañita de flores.

De los telares cayó espesa lluvia de flor que, y sobre la alfombra que se formó en la escena, dejó Tórtola Valencia una de sus más sugestivas danzas.

Titta Rufo.

Completo ya el elenco artístico que ha de actuar juntamente con el eminente Titta Rufo, podemos asegurar que las funciones tendrán lugar en los días 12 y 14 del presente mes, por ser los únicos días que puede disponer este coloso del arte.

Están contratados para cantar en dichos días las óperas «Hamlet» y «Payasos», la más bellísima cantatriz Virginia Guernier, las no menos distinguidas soprano Aida Gonzaga y Carmen Crehuet; el reputado tenor Francisco Buroti y nuestro paisano el Sr. Vidal; todos ellos sancionados con extraordinario éxito, en la presente temporada del Teatro Real de Madrid.

Para dirigir y concertar estos valiosísimos elementos vendrá el distinguido Maestro Saco del Valle, legítima autoridad en el arte lírico.

PRINCESA

El período de agitación política por que atravesamos nos ha impedido hasta hoy dar cuenta de la presentación de una excelente compañía de zarzuela dirigida por el primer compositor y director Eduardo Jimeno y el maestro Peris.

El primer acto se representó «La generala», en la que consiguió un ruidoso triunfo la hermosa triple valenciana Elvira Albiol, que fué aplaudidísima, aplausos que compartió con la Srta. Pérez y los Sres. Jimeno, Martínez, Ramos, María, Arcal y Moreno.

Después se estrenó «María Inés» ó la sonata del manzanillo, zarzuela del infanzonado escritor castellonense Alfredo Bayarri, que dió buenas pruebas de su ingenio en este libro tan interesante y ameno.

La música, original del maestro Angel Gascó, está delicadamente hecha y en algunos momentos indica la mano de su habil compositor.

En general, la partitura es inspirada y bella; solo tres números bastan para que el público correspondiera a la buena labor del Sr. Gascó con grandes aplausos.

El telón se levantó varias veces al finalizar el segundo cuadro y al terminar la obra, apareciendo el Sr. Gascó en escena para recoger los aplausos.

En la interpretación se distinguió notablemente la Srta. Albiol, que hizo la parte de protagonista con singular acierto.

Contribuyeron al buen conjunto de la obra la Srta. Pascual, la Srta. Pámetta y los Sres. Tarab, Martí, Jimeno y Ramos.

Hoy no habrá función para dar lugar al ensayo general de la comedia lírica en un acto y cuatro cuadros, libro de los señores Linares Becerra y Montalvo, música del maestro Jiménez, titulada «Los ángeles nublados». Hoy se estrenará mañana en la sección de las 11 y 1/2 de la noche, a los precios de cincuenta céntimos butaca y veinte entrada general.

A las 9 y 1/2, sección doble con la ópera de verdadero éxito «La generala», a los precios de tres pesetas cincuenta céntimos, palco; ochenta céntimos, butaca; y treinta, entrada general.

ESLAVA

Dos grandes funciones de moda se anuncian hoy en este teatro: a las 8 y 1/2 se representará el magnífico drama en cuatro actos de Victoriano Sardón, arreglado a la escena española por José Francos Rodríguez y Félix González, «Fedora», y por la noche a las 9 y 1/2 la comedia éxito del día, «Un negocio de oro».

Cine Roma (San Vicente, 106)

Hoy estreno de la emocionante película dividida en dos partes, titulada «El apareamiento», obra de gran realidad y gran presentación, de la acreditada marca «Gaumont».

Completará el programa otros estrenos de gran interés.

Salón Novedades.

Para esta noche anuncia la empresa el debut de «Las Triguñetas», que ya actuaron en Valencia durante la Exposición.

Palacio de Cristal.

Por llenos se contaron las sesiones celebradas el sábado, domingo y ayer, no durando ocurrirá hoy lo mismo, pues la empresa de este salón anuncia, juntamente con otras de gran éxito, el estreno de la hermosa película de escenas policíacas, «Las sombras de la noche», que viene precedida de gran fama.

Entre los concurrentes a la sesión de las once se regalará, por medio de sorteo, un rico jamón.

Trinquete de Pelayo

PARA HOY.—Churret y Rochet, contra Martí, Conill y Chiquet de Almazora. Desafío Negro Libre. A 60 tantos. A las 4. Escalera cuerda.—Precio, 15 céntimos.

Hilario Marqués

Ordinario

Servicio de Valencia a Teruel, Calatayud y Zaragoza. Sale todos los miércoles y sábados. Recibe toda clase de encargos. Calle de la Carda, «Posada del Rincón», Valencia.

ESPECTÁCULOS

TEATRO RIZAPA.—A las 6, Solico en el mundo. Los cañotes de la reina y Acto segundo de los molinos. A las 8 y 1/2, La bella de noche. Los cañotes de la reina y San Juan de Luz.

ESLAVA.—A las 8 y 1/2, Fedora.—A las 9 y 1/2, Un negocio de oro.

SALÓN NOVEDADES.—A las 8 y 1/2, 10 y 11 y 1/2, 13 y 14, cine y los artistas, Amperio Llambola, Anita la Bismarck, Hermanas Olive y La Torrefrío.

CINE MODERNO.—(Frente a San Gregorio).—Cinco días de estreno de películas.—Sesiones continuas.

CINE PALACIO DE CRISTAL.—Todos los días sesiones continuas y permanente de cinematografía, 8 y 1/2, 10 y 11 y 1/2, 13 y 14.

Cine Moderno

(Local que ocupaba el cine El Turia)

Todos los días grandes estrenos. Alquiler de películas y cinematógrafos. Es el más acreditado de Valencia.

Por telegrafo y teléfono

Alcance de la Tarde

Fallecimiento.—De Algeciras.—Aviación, — Marino que dimite.—«La Epoca» y Villanueva.

Ha fallecido el general de división de la escala activa Sr. Serrano.

El ministro de la Guerra inglés, con el embajador de su país, ha visitado al señor Luque.

Algeciras.—Seguramente habrá lucha electoral el próximo domingo, por presentarse candidatos republicanos.

En toda la población reina mucho júbilo con motivo del anuncio de la subasta de las obras del muelle denominado Galera, para la semana venidera.

Sevilla.—La fiesta de la aviación, organizada por la Asociación de la Prensa, ha resultado brillantísima.

Tixer realizó vuelos magníficos: elevándose a 700 metros.

Evolucionó con poca velocidad, comprendiendo en su raud todos los pueblos cercanos al Guadalquivir.

Después se elevó hasta 1.500 metros, llegando hasta Sanlúcar la Mayor.

Despistó en Sevilla con un admirable vuelo inclinado.

Fué aplaudidísimo.

Se asegura que el viceministro señor Chacón ha presentado la dimisión del cargo que ejerce por el asunto de los Goyas del ministerio de Marina.

«La Epoca» declara que las explicaciones del Sr. Villanueva acerca de la catástrofe de Músel no satisfacen.

Afirma que ha habido error ó imprevisión.

Error en la carga de las minas.

Imprevisión en dejar que el público se colocase en el sitio de peligro.

Parece dudar que se entieren los muertos y no se exijan responsabilidades.

En el ministerio de Estado. De Melilla.

El Sr. Navarro Reverter ha manifestado a D. Alfonso haber recibido un telegrama Mr. Peñacár anunciando oficialmente su advenimiento a la presidencia de la República.

El ministro confirió con los señores marqués de Villanueva, Zugasti y Claris.

La conferencia la interrumpieron para almorzar.

Los reanudaron después, siguiéndola hasta las cinco de la tarde.

Trataron del protectorado de España en Marruecos en las zonas que respectivamente les afectan.

Melilla.—La sección Agronómica de Melilla está dando excelentes resultados.

Cuenta ya con un laboratorio químico, donde podrá realizarse todo género de análisis.

Próximamente se habilitarán campos de demostración en ocho fincas de moros notables, en donde se enseñarán prácticas agrícolas.

La primera estación será la de Bnarg.

Seguirán las de Zeluán, Zabio y Sengangui.

En la Granja terminan los preparativos para la fiesta del Arbol.

Hay dispuestos 200 pies de vid, varias hectáreas para experiencias de algodoneros y hoyos para plantar 5.000 árboles.

Lo que dice Romanones

El conde de Romanones, al recibir a los periodistas, ha dicho:

«Ayer pasó el día en el campo y estoy poco enterado de lo ocurrido en los mítines.»

«¿Qué hubo?—le preguntaron.»

«Pues nada, lo de siempre; generalidades y cargos poco concretos.»

«Lo de más importancia fue la actitud inconveniente en que se colocó el Sr. Prast, zahiriendo a los periodistas.»

«Eso estuvo mal; los periodistas deben ser mirados con mayor consideración por todos.»

«Es una clase que trabaja mucho y gana poco.»

«Ya sabrán ustedes—siguió diciendo—que ayer fueron proclamados, por el artículo 29, la mayoría de los candidatos adictos.»

«Esta misma mayoría creo habrá el día de las elecciones.»

«De las 49 provincias, en 30 habrá mayoría liberal.»

«Todo ello se hará sin esfuerzo.»

«Por el contrario, según recibiendo cartas y telegramas de candidatos amigos, quejándose del abandono en que les tiene el Gobierno.»

«Por toda contestación yo he vuelto a dar instrucciones a los gobernadores para que atemperen sus actos a la más absoluta neutralidad.»

«En el momento que se me denuncia una extorsión y queda esta comprobada, el gobernador responsable será declarado cesante en el acto.»

«Respecto del expediente sobre los riegos del Alto Aragón, ha dicho el conde de Romanones:»

«El Gobierno recibe—según él—numerosas felicitaciones de toda la comarca de Aragón por haber resuelto el Gobierno satisfactoriamente la primera parte del expediente de los riegos.»

«En la resolución ministerial se demuestra que los intereses generales del país no han sufrido lesión ninguna.»

«Un periodista interrumpió al jefe del Gobierno, diciéndole:»

«Esta mañana llegó a Madrid el ministro de la Guerra de Inglaterra.»

«Se dice por ahí que su viaje está relacionado con las noticias de las supuestas alianzas de España con otros países.»

«¿Hay algo de cierto en todo esto?»

«No sé una palabra de tal viaje ó ignoraba que lo iba a emprender.»

«Respecto a las alianzas repetiré a ustedes que no hay nada.»

«Eso no es cosa del Gobierno.»

«Hay necesidad primero de pulsar la opinión y hasta de conocer lo que por fuera de España se dice de ellas.»

«No hallamos ahora en el período de orientación.»

«Eso de las alianzas no es tan fácil de hacer como una combinación de gobernadores.»

«Ha terminado diciendo que el próximo miércoles habrá Consejo de ministros.»

De Barcelona

En la desembocadura del río Llobregat y a causa de la gran crecida de la corriente

PURGACIONES

El remedio más eficaz de los conocidos hasta hoy para curar las purgaciones, fujos blancos, irritaciones, goma militar, etc., es la inyección Antiséptica Valentin Palacios.

Farmacia de Valentin Palacios, Bajada de San Francisco, 32.—Valencia.

La romería de San Medi ha estado animadísima dado la esplendidez del día.

Muchísimos curiosos esperan el regreso de las comitivas con antorchas y músicas.

Según datos oficiales, en el mes de Febrero salieron 1.474 emigrantes.

Hoy han empezado los mítines y demás actos electorales.

Noticias del Valle Aran dicen que es alarmante la epidemia tifosa, propagándose a algunos pueblos franceses.

Hundimiento

San Sebastián.—Hundióse la techumbre del «Garage Cantábrico», alcanzando a seis obreros y resultando todos heridos, uno gravísimo.

Además, varios autos sufrieron desperfectos.

Desgracia.—Incendio en un vapor.

Bilbao.—Dicen de la cuenca minera de Abanto, que en Ciervana, dos obreros que conducían un tren minero, fueron despedidos de la vagoneta, desconfiándose el salvarlos.

A bordo del vapor «Malgache» se declaró un incendio, produciendo gran alarma, por llevar mucho petróleo y dinamita.

Afortunadamente, el incendio fué pronto dominado.

Recajo sigue grave

Bilbao.—Recajo sigue grave. Créese habrá necesidad de amputarle una pierna.

Ministro inglés

Llegó el ministro de la Guerra inglés Mr. Seely.

Le recibieron el embajador y el personal de la embajada.

Seely y el embajador comieron en casa de Romanones.

Asistieron al banquete Luque, Navarro Reverter y Alba.

Seely marchará mañana.

Asuntos marroquinos

Navarro Reverter recibió a Villanueva y a los cónsules de Alcazar y Larache.

Después de almorzar se ocuparon del decreto referente a la organización de servicios en Marruecos.

Senadurías vitalicias

Después de la muerte de Díaz Moreu son cinco las senadurías vitalicias vacantes.

No serán provistas hasta que se reúnan las Cortes.

Se da como seguros para ocuparlas al marqués de Cortina, Aura Boronat, Danill y López.

Después de la catástrofe

La prensa pide al Gobierno que no se limite a enterar a los muertos en la catástrofe de Gijón ni a dar unas pesetas para las familias de las víctimas sino también a depurar las responsabilidades, que las hay indudablemente.

A. SERRANO.

Mercados de exportación

Londres, 3, 7 tarde.

El mercado de naranja cerró de 6 peniques a 1 chelín más firme.

Cebolla, sin variación.

ISACONS.

CONFERENCIA

Extranjero

Madrid 4, 3 madrugada.

Ladrones detenidos.—El nuevo Gobierno mejicano pide dinero.—¿Un atentado?—Buque salvado.

Nueva York.—Anoche, a la hora de la salida de los teatros, tres ladrones armados de pistolas y de unas jeringuillas que lanzaban amoniac, atacaron en medio de una de las calles más célebres de esta ciudad a un joyero llamado Moisés Bach, robándole una cartera con unos 9.000 dólares.

Los ladrones intentaron escapar subiendo a un automóvil y cambiando algunos diparos con la policía que les iba siguiendo; al ver que ya tenían muy cerca a los agentes, dejaron el primer automóvil é intentaron subir a un segundo, pero en aquel momento les dió la policía alcance.

Méjico.—El ministro de Hacienda envió ayer al Congreso un mensaje pidiendo autorización para efectuar dos empréstitos, uno de cien millones de pesos Exterior y otro de veinte millones Interior.

El primero lo destinará el Gobierno a las necesidades generales y gastos que resulten de las operaciones militares.

El segundo quedará al pago de indemnizaciones de las dos revoluciones.

Lo más notable es que el mensaje no da apenas detalles respecto de las garantías de estos empréstitos y se limita a asegurar al Congreso que tiene el deber de autorizar al gabinete y dejar á éste libre respecto de las condiciones y acuerdos necesarios.

Roma.—Ha circulado el rumor de que un tren en que viajaban los reyes de Italia fué objeto de un atentado anarquista, hallándose el convoy en marcha.

Oficialmente se manifiesta que el tren se detuvo en el campo para reparar una plancha metálica del coche inmediato al que viajaban los soberanos.

Aunque se afirma que todo quedó reducido a una avería sin importancia, por la reserva que se ha guardado acerca del asunto, sospechase se trata de un atentado anarquista.

Marsella.—El vapor «Malgache» había partido para Madagascar, con dos mil toneladas de mercancías y varias cajas de explosivos.

Poco después regresaban a la rada de Marsella, haciendo señales de fuego a bordo en el sollado de a proa.

Mientras se organizaba el servicio del puerto y bomberos, el «Malgache» fundeaba junto a L'Estaque, donde la población marítima preparaba los primeros auxilios.

Poco después han llegado los bomberos y han anegado el sollado incendiado y procediendo con toda clase de precauciones al desembarque de seis cajas de dinamita.

Conjurado el peligro, el «Malgache» ha entrado en el puerto.

Las averías son importantes.

Los ministros de Marina francés é inglés.

Tolón.—El ministro de Marina inglés visitó a su colega francés a bordo del acorazado «Voltaire».

La entrevista fué larga y cordial.

Después hubo banquete, brindándose por las prosperidades de ambas marinas.

Toros en Méjico.—Nuevos combates.

Méjico.—Restablecida la normalidad, en vista de que la empresa tenía en los corrales toros, se ha celebrado corrida.

Los de Piedras Negras fueron regulares.

Maquicho estuvo muy valiente toreando y superior matando.

Punteret muy artístico con el capote y bien estoqueando.

Ambos fueron ovacionados.

Paris.—Ha estallado el conflicto Douglas (Asizona).

Seiscientos soldados mejicanos y 16 norteamericanos combataron tremenda lucha.

Seis mejicanos quedaron muertos y varios heridos.

El general Alfordney ha pedido que se le envíen instrucciones para en caso de seguir los saques por parte de los mejicanos.

Londres.—Los ferroviarios están excitadísimo con motivo del asunto de los arrendamientos.

El jefe de la directiva ha declarado que en caso de que se llegase a una guerra sería declarada la huelga general sin previo aviso.

Alcalde condenado

Berlin.—El general Meißel, gobernador de la isla de Rofji, ha destituido al alcalde porque mandó izar en el Ayuntamiento la bandera girica, entendiendo que por estar la isla bajo el protectorado de Italia no debe izarse otro pabellón.

BALKANES

Detalles de la conspiración

En la Cámara helénica.

Acción de guerra.—Cosas en claro.

Constantinopla.—Según noticias que tiene el Gobierno, los conjurados, al frente de los cuales se hallaban el príncipe Sabah-Eddine y su secretario, proponíanse derribar el actual Gobierno como el único medio para salvar el país, estableciendo un régimen político con tendencias francamente descentralizadoras, hasta convertir a Andrinópolis en una zona neutral.

Creían por este camino poder obtener un empréstito importante y la promesa de que las potencias no intervinieran en los asuntos interiores de Turquía durante muchos años.

Se estaba ya organizando una gran manifestación pública que había de ser la señal para la destitución del actual Gobierno y de la prisión de sus individuos, como el Comité de «Unión y Progreso».

Era Sidki, individuo del partido liberal de Erzerum, uno de los principales conjurados, y aunque él lo niega todo, se sabe que había cuidado de hacer imprimir las proclamas revolucionarias, pues se han hallado en la imprenta pruebas con algunas correcciones hechas por su propia mano.

También se sabe que el propio Sidki se hallaba en estrechas relaciones con el príncipe Sabah-Eddine, en casa de quien celebraban los conjurados sus reuniones.

Han sido ya detenidos muchos de los comprometidos en la fracasada conspiración, algunos de los cuales han hecho completas confesiones, pero han escapado hasta ahora a las pesquisas de la policía varios de los principales conjurados, entre otros el secretario del príncipe Sabah-Eddine del cual se supone que es uno de los más influyentes factores de la fracasada revolución.

Los que han sido hasta ahora detenidos habrán de comparecer ante un Consejo de guerra.

Atenas.—En la sesión de la Cámara, los jefes de la oposición no interpellaron, como se había dicho, al Gobierno, pues la oposición piensa que toda interpelación respecto de la política del Gobierno es actualmente inoportuna.

Tampoco hará el Gobierno ninguna declaración política.

Únicamente presentará el presupuesto y pedirá que se vote el cuarto dozavo provisional y algunos créditos suplementarios.

La noticia de que el Gobierno someterá a la Cámara el proyecto de división administrativa del reino es infundada.

Atenas.—Los turcos cañonaron, sin alcanzar, a un torpedero griego que cruzaba frente a Santiquarante.

Otro buque de guerra, noticioso de ello, salió de Corfu y fué a Santiquarante, cañoneando las posiciones turcas, con tal éxito, que los turcos abandonaron sus cañones e huyeron tierra adentro.

Sofia.—Muy al contrario de la afirmación de un diario parisense, de que la resistencia de Andrinópolis obliga a Serbia a mantener 300.000 hombres en pie de guerra, el «Rive» dice que Serbia puede cuando quiera licenciar su ejército, salvo las tropas que tiene frente a Andrinópolis, para guardar sus propios intereses y no lo hará tampoco en mucho tiempo, aunque se concierte la paz.

De la guerra turco-balcánica.

Constantinopla.—Ha cesado el temporal de nieves.

Las tropas turcas de Tehataldja inician el avance para ponerse en marcha antes de que vuelva el temporal.

Los turcos ocupan sus antiguas posiciones.

Han desembarcado las tropas de la expedición organizada por Evros-Bey.

Cuentan horrosos escenas del desastre sufrido por el ejército y del fracaso de los jefes.

Los tripulantes de los buques mercantes llegados a este puerto refieren que al pasar los Dardanelos, cayeron cerca de ellos proyectiles que no llegaron a causar

Vida Municipal

El delegado de Hacienda visitó ayer al Alcalde, despidiéndose de esta autoridad con motivo de su traslado a Ceuta.

En la Casa Repeso (Mercado Central) se verificará el día 5 del actual, a las doce, con arreglo al pliego de condiciones y presupuesto, que quedan de manifiesto en dicha oficina, licitación pública para contratar el servicio anual de limpieza y pintura de los pórticos y dependencias del llamado "Mercado Nuevo" y mesas del Mercadillo de las flores, por el tipo de 366 pesetas a la baja.

Ayer continuaron en el Ayuntamiento las operaciones que anteaer dieron principio de tallar y revisar a los mozos de la quinta actual.

Ayer tarde dieron principio las oposiciones a las plazas de veterinarios municipales, practicando los opositores el ejercicio escrito, que será mañana leído ante el tribunal.

Los opositores son siete para seis plazas vacantes.

Presentaron la correspondiente instancia para tomar parte en las oposiciones don Miguel Marco, D. Alfonso Criado, D. Lorenzo Cuello, D. Francisco Jiménez, D. Manuel Rodríguez, D. Enrique Sazera y D. Mariano Moreno.

Esta tarde, a las cuatro, continuarán los ejercicios a las plazas de veterinarios municipales en los salones del Ayuntamiento.

Como solo se han presentado cinco opositores, leerán todos la Memoria escrita sobre el tema "Mal rojo del cerdo", que les tocó en suerte.

El acto será público.

En el Boletín oficial del día 28 de Febrero último se anuncia la instalación de un motor eléctrico en la casa núm. 29 de la calle de Guillén de Castro, terminando el plazo para reclamar en contra de la misma el día 16 del actual.

TOROS Y TOREROS

Los novillos de Anastasio Martín

Ante numeroso público fueron desvelados ayer a las doce los seis novillos de Anastasio Martín que han de lidiar el domingo próximo los valientes y afamados diestros Petreño, Posada y Belmonte.

Los bichos de Anastasio Martín están muy bien presentados y fueron del agrado del público, tanto, que éste avacónó la buena lámina de aquellos.

MOVIMIENTO OBRERO

Sociedad Tipográfica.—Celebrará la conferencia anunciada en su día y suspendida por causas ajenas a la voluntad de la misma mañana, a las seis y media de la tarde.

El asunto es en extremo importante, pues de él ha de salir la luz para que, coordinadas todas las aspiraciones de los tipógrafos españoles, sea un hecho tanto el refiro obrero como socorros a parados y demás seguros que en estos tiempos calamitosos tanto nos interesan.

El encargado de la conferencia es el compañero Pascual Quiles y al acto quedan invitados todos los tipógrafos y oficios anexas.

Ebanistas La Solidaridad.—Celebrará junta general extraordinaria hoy, a las seis de la tarde, para dar conocimiento de la contestación de los patronos sobre las pe-

ticiones de las ocho horas y el aumento de jornal en las horas extraordinarias.

Se ruega que cada socio presente su libreta al entrar en el salón.

Cerrajerías.—Celebrará junta general extraordinaria hoy, a las cinco y media de la tarde, para tratar del ingreso en la Federación Metalúrgica. La directiva encarece la puntual asistencia.

La huelga de fundidores

Esta huelga ha quedado ya solucionada, volviendo ayer mañana los huelguistas a ocupar sus puestos en los talleres de los señores Hijos de Andrés Errer, Gens, Aliduro y Pascual, Chancosa Ibañez y Roig, y Vicente Ferrer Ballester.

DE LA REGIÓN

CHIVA

El motivo de tomar la pluma es para darle cuenta de un acto verificado en ésta, demostrativo del relajamiento político-social a que han llegado ciertos jóvenes de esta villa, debido sin duda a la inconsecuencia que sus mayores tienen con los ideales que antaño sustentaban y a lo que ellos dicen, "conveniencias locales".

El día 26 del actual se celebró en la ermita del castillo de este pueblo una misa solemne, organizada por el cura párroco de ésta en honor de los jóvenes pertenecientes al sorteo pasado y que el próximo mes han de incorporarse a filas.

El triunfo del cura para convencerlos de que asistiesen a la fiesta no es censurable, pues la fama de estos rémoros del progreso y civilización es la de encauzar por todos los medios que a su alcance estén (a veces por medios ilícitos), por la senda que a ellos les conviene, que es la del oscurantismo y retroceso, a toda persona que pueda, y en particular a pequeños y a jóve-

nes cuyas inteligencias todavía están poco cultivadas.

Pero lo que me ha indignado por demás es que algunos jóvenes que han asistido a la ceremonia han sido condiscipulos míos cuando existía la escuela laica; que sus padres y hasta ellos mismos en el terreno particular se llaman republicanos, y sin embargo se han prestado a hacer el papel de bovalas.

Aún más: después de la misa el cura les invitó a cantar los llamados "gozos", les regaló un escapulario de no sé qué virgen para que les conserve la salud y los libre de malas tentaciones durante el tiempo que estén en el servicio, y les exhortó después para que fuesen buenos chicos y creyentes.

Y yo les pregunto a las madres que asistieron a la ceremonia si la virgen mitigará el dolor y la pena que tendrán con la ausencia del ser querido; si la virgen ó el cura suplirán el puesto del hijo ausente, sostenedor y ayuda de la casa con su sudor y trabajo; que si hay guerra y por desgracia locales ir, el escapulario de esa virgen detendrá la bala que tengan predestinada. Estas reflexiones y estos argumentos tenían que habérselos hecho estos jóvenes antes de ir a esa farsa, y en particular mis antiguos condiscipulos, pues aunque les aprecio tal como se merecen no por eso he de pasar por alto esta protesta por el proceder de ellos, que ni responde a la historia que sus antepasados tienen ni es propio de jóvenes que han respirado aires de emancipación y progreso.

28 Febrero 1913.

Tribunales

Incendio.—Los vecinos de Buñol Venancio Balaguer Zanón y Manuel Herrero Peruchó, procesados como supuestos autores

del incendio de una pinada del término de dicho pueblo, fueron absueltos por haber retirado el fiscal la acusación.

Informaba en la defensa don Emilio Borsó.

Suspensión.—Ayer se suspendió la vista de un juicio por hurto en el que intervenía el letrado Sr. Cuesta.

Sucesos

Automóvil incendiado.

Ayer tarde, a las 6⁴⁵, en la cochera que D. Ricardo Santomá tiene instalada en la casa núm. 18 de la calle de Sananigo, pudo haber ocurrido, por la imprudencia de una mujer llamada Carmen Vila Gomis, un grave siniestro.

Dicha mujer, esposa del chófer del señor Santomá, quiso quitar una peca de agua que había debajo del auto, llevando en la mano una luz.

En el depósito de bencina del auto había un pequeño escape y al aproximar la luz inflamóse, empezando a arder el vehículo.

Entre el guardia municipal núm. 226 y algunos vecinos, sacaronlo a la calle.

Se avisó al resto de bomberos de la Casa de las Rocas, no funcionando las bombas, por haber sido sofocado el incendio.

El automóvil sufrió grandes desperfectos. Del hecho se dió cuenta al juzgado.

Ótro amago... Anoche, a las nueve, hubo un amago de incendio en el piso 2.º de la casa núm. 11 de la Bajada de San Francisco, domicilio de D. José Canut, quemándose ropas de cama y un baul-mundo con ropa.

Acudieron los bomberos, extinguiendo el incendio.

De la provincia

Quemada viva.

En Estivella se le prendieron fuego las ropas a Severina Albiol Domingo, de 85 años, muriendo carbonizada.

¡Vaya un susto!

Los pasajeros del tren núm. 2 del Central de Aragón pasaron un mayusculo susto de uno de los coches.

El suceso ocurrió entre Jérica y Navajas.

Paró el tren, siendo sofocado el incendio, sin más consecuencias.

Puerto

Barques entrados el día 3

VAPORES: Manuel L. Villaverde de Barcelona, de tránsito; Federico de Cete, con cargo general; Torre del Oro, de Marsella, con id. Cabo Callera, de Barcelona, de tránsito; Navarra, de Marsella, con cargo general; Barcelona, de Barcelona, con cargo general; Joven Miguel, de Santa Pola, con sal; Delamara, de Cardiff, con carbón mineral.

Despachados el mismo día

VAPORES: Barcelona, para Buenos Aires y escalas, de tránsito y otros; Manuel L. Villaverde, para Fernando Póo y escalas, de id. 6 id.; Torre del Oro, para Sevilla y escalas, de id. 6 id.; Cabo Callera, para Bilbao y escalas, de id. 6 id.; Navarra, para Sevilla y escalas, de id. 6 id.; Barcelona, para Cete y escalas, con cargo general; Federico, para Cete y escalas, con cargo general; Natalia, para Barcelona, de tránsito; Douro, para Bilbao y escalas, de id. 6 id.; Joven Miguel, para Londres y Newcastle, con fruta; Goleta Hamble, para Cadix, en lastre.

PALEBOTS: Virgen del mar, para San Carlos de la Rapita, en lastre; Benjamin Smith, para Cadix, en lastre; San Bartolomé, para Capdepera, con efectos; Villa de Andraitx, para Andraitx, con efectos.

Jarabe del profesor GIROLAMO - Polvos y cachets PAGLIANO de Florencia

El mejor depurativo y refrescante de la sangre. Exigir siempre el nombre del Profesor GIROLAMO. SE VENDE EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS Y DROGUERIAS. Unicos agentes en España: J. URIACH Y COMPAÑIA--Moncada, núm. 20--BARCELONA

CORDIAL DE CEREBRINA. EL LIQUIDO AMOR para limpiar metales es el mejor; basta una sola gota para dejar como nuevo cualquier objeto de metal por sucio que sea. De venta en Droguerías, Colmados y Ferreterías. Representante depositario en España J. Pedret Garriga, Cortes, 702 Barcelona.

Descubrimiento Sensacional. Curación de las enfermedades de la piel y también de las llagas y de las piernas. LA SANGRE. Antes de la curación. Después de 15 días de tratamiento. Hemos señalado a los lectores de este periódico el descubrimiento sensacional del señor RICHELLET. Farmacéutico y Químico en Soñá, de Francia, en lo que toca a las enfermedades de la piel. Aquí la lista de estas enfermedades que han sido curadas, después de algunos días, por este tratamiento maravilloso: Escama, herpes, impetigo, acnes, sarpullidos, pruritos, rojeces, sarpullidos tarináceos, sifilosis, de la barba, comezónes, llagas varicosas y esemas varicosas de las piernas, enfermedades sifilíticas. Este maravilloso tratamiento ejerce su acción tanto sobre el punto en el cual se localiza el mal como sobre la sangre, que, después de algunos días, se encuentra transformada y purificada. Todos los ensayos tuvieron buen éxito, y no se ha producido jamás una recaída después de la curación. El precio del tratamiento es proporcionado con todas las condiciones de la fortuna. (Existe también un tratamiento para los niños de 3 años hasta 18). Acaba el señor RICHELLET de instalar depósitos de su tratamiento en todas las boticas y droguerías de España. Un folleto, en lengua española, tratando las enfermedades de la piel ha de ser remitido gratuitamente por los depositarios a todas las personas que lo pidan. Para obtener también gratuitamente este folleto, basta dirigirse al señor L. RICHELLET, 13, rue Gambetta, en Sedan (Francia).

Carabaña. Aguas naturales. Interesa a todos saber: 1.º Que no existen otras aguas salinas sulfuradas, sulfatado-sódicas que las de "Carabaña". 2.º Que no existe tampoco ningún otro verdadero manantial de aguas purgantes en explotación que las de "Carabaña". 3.º Que los demás llamados manantiales, son solamente aguas recogidas en hornos pozos ó charcos, productos de exudaciones de terrenos salitrosos. "MAGNÉSICOS Y POTÁSICOS", sales nocivas y altamente perjudiciales al organismo humano. 4.º Que en el manantial de "Carabaña" todo es público y todo el mundo puede tomar gratuitamente el agua al caer, para toda comprobación necesaria. Son purgantes y antibiliosas, por su "sulfato de sosa"; son depurativas por su "cloruro de calcio", y son antisépticas, antihépticas y anti-esclerofósicas, por su "sulfuro de sodio". Declaradas por la ciencia médica como regularizadoras de las funciones digestivas y regeneradoras de toda la economía y organismo son el mayor depurativo de la sangre alterada por los humores ó virus en general. La salud del cuerpo interior y exterior. Opinión favorable médica universal, con 23 grandes premios, 12 medallas de oro y 10 diplomas de honor. Se vende en todas las farmacias y droguerías de España y colonias de Europa, América, Asia, África y Oceanía. Almacenes de depósitos: Doctor Fourquet, 27--Los pedidos y correspondencia al propietario R. J. Chavarrí, Lealtad, 13, apartado correos, 232, Madrid.

Academia Hernández. Servicio regular de vapores. Estudios completos del canto y de la voz. Lecciones á domicilio y especiales para Artistas y clases modestas. Salvá, 10 y 12. VALENCIA.

Almanaque Bailly-Baillière. ENCICLOPEDIA POPULAR ILUSTRADA PARA 1913. 550 PÁGINAS DE TEXTO. = MÁS DE 1.000 CRABADOS. Infinita variedad de artículos. = 12 páginas en colores. REGALA 472 valiosos y artísticos objetos y una participación absolutamente gratuita en el número 34.151 para el sorteo de Navidad.

Línea regular de vapores. Servicio fijo entre Valencia y Cete. El vapor Manuel Espellu saldrá el día 3 de Marzo. Admiten carga y pasajeros. Travesía rápida. Excelente trato y comodidad al pasajero. Diríjase al consignatario José Borrás Jimeno, P. Abrazanas, 4. Teléfono 1.226.---GRAC.

Ocasión. Hay para la venta todos los utensilios para una fábrica de jabón con cuatro calderas, varias estanterías y mostradores, dos de mármol, una gran cantidad de toneladas de todas medidas, de noble, dos mesas de carnicero y dos para la venta de gallinas, molinos de café y chufa, heladoras, un gran surtido de tapaderas de metal, varios depósitos para aceite, varios escapearotes un despacho con cierre de cristales y varias puertas de cristales. Almacén, Espinosa, 10, bajo.

Pérdida. de un perro foxterrier blanco, manchas negras, cabeza y rabo. Se ruega a la persona que lo haya encontrado desde el viernes en adelante, lo presente en la portería de la Calle Bario de Petró, 2 y se le gratificará.

Servicio regular al N. O. de Francia por los vapores de la Nouvelle Société Navale de l'Ouest. Construidos expresamente para el transporte de frutas y vino. El vapor Saint Jean cargará sobre el 5 de Marzo para Nantes y Le Havre. El vapor Saint Philippe cargará el día 6 de Marzo para Rouen.

GRAN LIQUIDACION. de enseres, como máquinas de coser y de hacer medias, varias estanterías, mostradores de madera y mármol, mesas de carnicero, veladores y mesas de café, heladoras, fuentes, cafeteras metal, tapaderas idiom, barriles y pipas de todas calidades, vestidas, enseres de ultramarinos, cafeteras y tabernas, escapearotes, armarios, molinos de café y chufa y otros muchos objetos, cien arrobas de aceite de la cosecha, con sus depósitos. Todo á precios económicos. No olvide de visitar esta casa. Calle del Torno, 44, Valencia.

Noches de boda. LUNA DE MIEL Y DE MIEL. Cuadros naturistas ricos de color y de intensivo interés, á 5 pesetas. Librería de Aguilar, calle de Caballeros, 1, Valencia. Ebanistas. Se necesitan operarios de 5 á 9 reales y pulimentadores. Jesús y María, núm. 7.

Las tres B. B. B. PAÑERÍA y SASTRERÍA. Barcas, número 34 (frente al Teatro Principal). Verdadera economía. Confeción á la medida y última moda á cargo de un inteligente cortador. Para convencerse, visitar la casa. TRAJES DE AMERICANA HECHOS A LA MEDIDA. Trajes de Paten, Cheviot y Melton. desde 25 pesetas. Trajes de Estambres varios colores y dibujos. desde 40. Trajes de Viciñas y Gergas negros y azules. desde 50. Trajes de la medida con telas y forros superiores. desde 60. Gabanes para niños de 10 á 14 años. desde 25. Pajillas á la medida, géneros propios para esta prenda. desde 25. Chalecos á la medida últimas novedades. desde 12. Pantalones á la medida, panz de varios colores. desde 8. Se garantizan los buenos forros y la buena confección á la moda. CAPAS Corte madrileño, buenos paños, embozos, broches y trenzas de alta novedad.

Resguardos de Ultramar. Navarro y Compañía, (Pintor Domingo, 44, 2.º), en representación de un Banco de Madrid, se encargan de remitirlos para su cobro en la Caja de la Dirección, liquidándose mediante una comisión del 4 por 100. También se anticipan cantidades á cuenta de los mismos. Se alquila un espacioso local propio para industria y vivienda. Razon: Pl y Margall, 65, fabrica de pastas Oliver.

MATIAS LOPEZ Chocolates y dulces. Prueba los exquisitos chocolates de esta casa, reconocidos por todo el mundo como superiores á todos los demás. Sus cafes, Dulces y Bombones son los preferidos por el público en general. Pedidos en todos los establecimientos de ultramarinos y confiterías de España. Fábricas: MADRID Y ESCORIAL. --- DEPÓSITOS --- Montera núm. 25, Madrid; Boteros núm. 22, Sevilla; Plaza de la Mac-delaine, núm. 21, París; Mantas, núm. 62, Lima; Perú, 1.537, Buenos Aires; núm. 53, Habana; Uruguay, núm. 81, Montevideo; V. Ruiz (Pará), Coro de Páez; J. Quintero y C.ª, Santa Cruz de Tenerife; La Extremada Imitada.

Servicio quincenal directo. para los puertos del N. O. de Francia y Hull (Inglaterra) por los vapores de Finska, Angfartygs, Aktiebolaget. Compañía Filandesa de Navegación á vapor. El vapor VESTA cargará el 11 de Marzo para Bordeaux, La Rochela, Saint Malo y Havre (Francia) y Hull (Inglaterra), admitiendo carga con conocimiento directo para París y para Abo, Hango y Helsingfors, con trasbordo en Hull. Informarán Romani y Miquel, Muelle, 15.-Teléfi. 1.049.

Vapores de los Sres. Ibarra y Compañía. A LA CONSIGNACIÓN DE Hijos de Nogués. Calle Sorní, 2, en lo, y en el Grao, Muelle Poniente (Caro). SERVICIO RAPIDO con salidas de este puerto todos los LUNES para Alicante, Málaga, Sevilla, Cádiz, Vigo, Villagarcía, Coruna, Santander, y Bilbao y todos los DOMINGOS directo para Barcelona. SERVICIO QUINCENAL con salidas de este puerto los MIERCOLES VIERNES para Alicante, Cartagena, Almería, Málaga, Cádiz, Sevilla, Huelva, Vigo, Villagarcía, Ferrol, Gijón, Santander, Bilbao y Pasaos. Admitiendo carga y pasajeros para todos los puertos "ambos servicios".

Curas rápidas Venéreo. EN DOS DIAS. Purgaciones, gota militar, llagas, bubones orquítes. Impotencia-Orina. Tratamiento infalible. Dolor. Calmado al momento. Consulta gratis.-Clínica calle de San Vicente 102, 1.º Valencia.